



SOCIÉTÉ PSYCHANALYTIQUE DE PARIS

Association Reconnue d'Utilité Publique – Décret du 8 août 1997

Rapport du Congrès des Psychanalystes de Langue Française (CPLF), pour l'année 2024

Denys Ribas et Jacques Angelergues
Secrétaires scientifiques du CPLF

Le thème : S'identifier

Ce thème a été choisi pour différencier le CPLF de la Conférence de la FEP qui avait également choisi le thème *Identifications*. Ce choix a apporté une dimension réflexive supplémentaire intéressante.

Les rapporteurs :

Hélène Suarez Labat : Les voies identificatoires : entre douleur et satisfaction

Claude Barazer : Être l'autre ?

Comme il est d'usage, les rapporteurs avaient été choisis plusieurs années à l'avance par les secrétaires scientifiques précédents, Bernard Chervet, Marilia Aisenstein et Elisabeth Dahan-Soussy, ainsi que par l'APF.

Le conseil du CPLF

Christine Anzieu-Premmeur, Dominique Bourdin, Martina Burdet, Sarah Bydlowski, Françoise Cointot, Bertrand Colin, Laurent Danon-Boileau, Martine Guez, Françoise Ribas, Anne Rosenberg, Annie Roux, Hélène Suarez Labat, qui nous a rejoints après son congrès, et Vésiane de Truchis Ramière, en remplacement de Benoist de Changy, démissionnaire.

Es qualité : Vassilis Kapsambelis, représenté par Martine Pichon Damesin (*Rfp*), Sylvie Pons-Nicolas représentée par Marie-Laure Léandri, remplacée en cours d'année par Benoît Servant (Secrétariat Scientifique).

Le conseil a été complété par des membres de l'APF pour la préparation du congrès : Paule Bobillon, Chantal Duchêne-González, Paule Lurcel, Frédéric de Mont-Marin et pour le comité de lecture des préalables : Solange Carton, Françoise Neau, Isabelle Pays, Claire Squires.

Il s'est réuni après juillet et septembre 2023 pour travailler les rapports et organiser le congrès, ainsi qu'en janvier 2024 pour la sélection des communications préalables.

Le congrès

Il a eu lieu à Paris à la Mutualité, sur une durée de trois jours pour la première fois, afin à la fois de contenir les coûts en constante augmentation d'un lieu de congrès de qualité en centre-ville, et devant le constat de la désaffection du public le dimanche matin, peu nombreux à écouter la réponse des rapporteurs.

Nous avons souhaité favoriser la participation de l'ensemble des congressistes en passant la structure des tables rondes de 3 à 2 intervenants et 1'introducteur à la discussion.

L'ambiance générale du Congrès semble avoir été appréciée, ainsi que la réunion en présence seule, qui confirme son succès après Lausanne.

Nouveautés :

- Le choix d'intégrer psychanalyse de l'enfant et de l'adulte sur l'ensemble du congrès, et non avec une demi-journée enfant.
- Deux auteurs de communication préalable ont été choisis par le comité de lecture du Conseil et invités à intégrer une table ronde : Martine Girard et Julia-Flore Alibert.

Bulletins CPLF

Deux bulletins ont été publiés, celui des rapports en 2023 et celui des préalables en 2024, dans le cadre du partenariat de la SPP avec les PUF.

Une sollicitation pour motiver de nouveaux auteurs de préalables est à envisager, en particulier, il y a eu très peu de proposition de l'APF pour un congrès coorganisé à Paris.

Les séminaires de préparation : Ils continuent d'être très actifs avec 54 séminaires de préparation existant dans le monde.

Les ateliers

Ils ont comme toujours, un très grand succès.

Ceux de l'IJP et de la RFP ont eu lieu et les AeF ont organisé avec l'IPSO leurs propres ateliers cliniques.

L'invité

Laurent Stocker, acteur de cinéma et de télévision, homme de théâtre, sociétaire de la Comédie Française, accueilli par Élisabeth Birot, a témoigné de l'incarnation du personnage par l'acteur – jusqu'à jouer Hitler... – et de son expérience des processus d'identification à l'œuvre.

La soirée festive

Elle a innové en associant un spectacle de café-concert autour de Marcel Proust, au *Hall de la Chanson*, à La Villette suivi d'un cocktail dînatoire dansant, ce qui a été très apprécié (98 participants).

Le Bureau international

Prochaines perspectives

2025 : *Le prochain congrès aura lieu en Grèce sur le thème : Traumatismes, (dé)symbolisation, mémoires*

Les rapporteurs seront Fotis Bobos et Christos Zervis pour la Société psychanalytique hellénique, et Jean-Baptiste Dethieux pour la SPP. Des réunions régulières à distance ont en 2024 préparé le congrès.

2026 : Le congrès aura lieu à Paris, l'année du centenaire du congrès, de la SPP et de la Rfp. Les rapporteurs seront pour l'APF Vladimir Marinov et pour la SPP Catherine Ducarre. Son thème interrogera les changements de l'organisation psychique de nos patients d'aujourd'hui, sous l'égide d'Éros et/ou de Narcisse.

2027 : Une proposition de la Société Portugaise de psychanalyse associé au Nucléo pour organiser le congrès à Lisbonne. Le thème en sera : *Le contre-transfert*.

La proposition de la Société roumaine de psychanalyse reste pour le moment mise en attente du fait de la guerre en Ukraine.

Les chiffres du CPLF 2024

Inscriptions :

586 inscrits payants

386 membres, dont 235 membres SPP et 34 APF, 24 suisses, 13 belges, 13 brésiliens, 9 SPRF, 7 canadiens, 7 grecs, 7 israéliens, 6 italiens, 5 APM, 5 portugais, 5 libanais, 5 turcs, 4 russes, 2 roumains, 2 anglais, 1 polonais, 1 allemand, 1 argentin.

126 AeF

dont 78 SPP et 18 APF, 7 suisses, 5 SPRF, 4 belges, 4 grecs, 3 brésiliens, 2 libanais, 2 russes et 1 allemand, 1 canadien, 1 portugais.

8 Anciens élèves

3 suisses, 2 APF, 1 belge, 1 israélien, 1 SPP.

52 auditeurs, dont 12 suisses, 3 belges, 2 allemands, 2 brésiliens, 1 américain, 1 polonais, 1 russe

9 étudiants

4 non payants :

2 invités, Laurent Stocker et la représentante de la Présidente de l'IPA

2 rapporteurs, Hélène Suarez-Labat et Claude Barazer

En 2019, 727 inscrits à Paris et en 2023, 500 inscrits à Lausanne

Finances (chiffres reçus de la comptable, Fanta Apalo)

Recettes (*inscriptions + soirées + divers*) : **214.565,14 €** + quote-part des cotisations des membres SPP au titre du congrès : **17.840 €** (entraînant pour les inscrits une réduction de 40 euros pour les membres SPP par rapport aux membres API) soit **232.405,14 €**

Dépenses : **196.399,23 €**

Les dépenses 2024 corrigées du budget de la soirée correspondent au prévisionnel prévu, soit 183.658 €
Résultats/Bénéfices pour l'évènement : environ **36.005,91 €**, ce qui confirme l'efficacité de la nouvelle organisation sur le plan budgétaire.

Remerciements

Toute notre gratitude à Evelyne Beddock, notre Directrice administrative, qui a su nous transmettre son expérience de l'organisation très complexe du congrès, ainsi qu'à Caroline Kestens pour son aide au moment du congrès, aux comptables de la SPP, à ses instances, ainsi qu'à tous les collègues qui s'investissent dans le travail scientifique pour le congrès, son Conseil, les rapporteurs et les intervenants des tables rondes, les animateurs des ateliers et des séminaires de préparation et surtout tous les participants que nous remercions de leur fidélité. Nos remerciements aussi aux étudiants de la Faculté de Nanterre et à leur professeure Guillemine Chaudoye qui nous aident lors du congrès à Paris.